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深圳灣迫爆 等句鐘過關
香港文匯報訊（記者 高鈺）新學年跨境生於不同
口岸的過關情況是焦點，一直關注跨境學童上下課安
全並提供有關支援的香港國際社會服務社，昨特別派
員到6個關口實地觀察。該社服務總監張玉清指，新
實施的「跨境校網」有七成學額在元朗及屯門區，令
西部的深圳灣口岸成為跨境生的過關熱點，昨晨所見
不少學童要等上1個小時才開始過關，呼籲深港兩地
政府加強有關配套，同時研究為居於深圳灣附近的南
山區開設支援服務點，幫助學童及其家庭適應。

教界憂超荷 籲皇崗過關
香港國際社會服務社估計，本學年跨境童人數將增
至約2.6萬名，而鄰近元朗及屯門的深圳灣口岸成為新
的過關熱點。
該社引述教育局資料指，今年經深圳灣過境的跨境

直通校巴已增至102班，較過去兩年大增，擔心上下
課時段的處理量已超負荷，呼籲家長可安排子女從皇
崗過關。

學童早起倦 坐嬰兒車睡覺
至於昨晨關口情況，該社指深圳灣口岸於早上6時
30分便人頭湧湧，遍布幼稚園保姆、家長、學校職員
以至校長，也有補習社職員派傳單。不過，由於要等

學童齊集，很多學童均要等上一小時才開始過關，亦
有學童奔跑、家長及保姆找校車的情況，現場所見不
少年紀較小的幼稚園學童哭泣，拉着父母不肯放手，
也有學童坐在嬰兒車睡覺。由於深港兩地均設有跨境
學童專用通道，過關情況大致順利。
另兩個較多跨境童的羅湖及福田口岸，該社指，前者
過關高峰期為6時45分至7時30分，但部分學校要集齊
學童，故要等候1小時至7時45分才過關，而最後一批
學童過關於8時15分才過關，回到學校肯定會遲到。後
者的過關人數較去年更多，雖然秩序還算良好，但在深
圳及香港兩邊關口均有學童走失，要透過廣播幫忙尋
找，而過關後的候車處亦出現司機找學生，學生找校巴
的情況。
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■朱子穎指因開學首天
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■隨行保姆謝小姐指學
童過關情況大致暢順。
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深圳灣關口塞車 學童走甩致校巴脫班

市區校首入網狼狽
天虹跨境生遲大到

昨天開學日，數十

萬名學子迎接新學年，其中跨境學童

情況近年廣受社會關注。位於黃大

仙、全港第一所加入「跨境專網」的

市區學校浸信會天虹小學，昨兩架接

載跨境小一生的校巴都出現「遲大到」情

況，校長朱子穎指，雖然上星期安排了校

巴試搭日預算車程，但奈何開學後情況始

終無法全面控制，以致兩架校巴分別遲了

45分鐘及50分鐘到校，但有信心一星期

內問題可改善。該校兩架校巴中，使用深

圳灣口岸的一輛遲到情況較嚴重，事實

上，深圳灣今年成為熱門過關點，令關口

不勝負荷出現大塞車，過關後也有大批學

童排隊情況較亂，部分人因迷路或排錯

隊，需要現場警察協助尋回校車。

■記者 李穎宜
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香港中文大學昨
日舉行本科生入學
典禮。僅四隻手指
可以活動的譚永亨
（右一）在應屆文
憑試摘取「四星」
佳績，是中大文化
及宗教研究學系的
新生，他在典禮舉
行前，與中大校長
沈祖堯見面。校方
為他安排復康巴士
服務、入住鄰近上
課地點的宿舍，並
根據其身體狀況在
課 堂 上 作 出 調 適
等。 文：鄭伊莎

中大供圖

跨境求學

香港文匯報訊（記者馮晉研）昨日是鮮
魚行學校30名小一新生首個小學開學日，
亦是校長梁紀昌主持的最後一個開學日。
明年退休的他，回顧在該校掌舵的12年歲
月，坦言最難忘的是曾經歷兩次殺校危
機，當時幸好獲無留全名的「李太」熱心
捐助，終渡過難關。這位深得學生歡心的
「校長爸爸」昨日一早便如常在校門迎接
264名孩子上學，首要處理的不是校務，
而是家庭糾紛，原來有一對夫妻在禮堂吵
架，需要他調停。
梁紀昌在開學禮上致辭時提到兩位與學

校有密切關係的人，其中一位是擁有不少
物業的馮偉開，他屢獲地產商邀請開價賣
地，卻要求對方捐錢予學校才考慮；另一
名是出身基層的魚販張志民，他靠賣魚起
家，與學校淵源甚深。兩人均出席了開學
禮，以鼓勵學生努力讀書。

幸得有心人 25萬救校
梁紀昌明年即將退休，回首在鮮魚行學
校的12年，他指2004年和2007年的殺校
危機最難捱，由於當時無先例可循，又無
足夠資金，他不知道要如何做才能繼續辦
學，幸好有善心人李太送來一張25萬元的
支票，終成功救校。李太無表露身份，只
留下「小小心意，敬希笑納」的字句，令
他印象難忘。
鮮魚行學校之所以「成名」，與梁紀昌

積極協助基層學生的教育理念有關。梁公
餘時會「搵外快」，例如拍廣告和外出主
持講座，之後將收入全數撥入「校長基
金」，資助有需要的學生。曾有學生受傷
需打石膏，上學不便，亦有學生發燒需輪
候政府診所，梁即義不容辭資助學生乘的
士覆診，又資助學生到私家診所看病。基
金現尚餘7萬元，他退休後，基金亦會停
止運作。

盼「接任人」續服務基層
鮮魚行學校為鼓勵同學在學業上達標，

會提供資助或實質獎勵，但該校發現隨着
學校資助計劃常規化後，小部分有貪念的
家長為子女隱瞞錯誤或反責教師在程序上
出錯，務求得到獎助學金，違背資助是鼓
勵學生努力讀書的本意，故該校新學年會
改變資助模式，實行讓家長先付費，學生
達標後才退回款項。
談到「接任人」，梁紀昌指，今年3月

會開始招聘，預計一個月後會有結果，期
望新任校長會繼續為基層學生服務，愛護
學生。至於退休大計，則是可以多陪伴家
人，與4個月大的孫仔玩樂。

天虹小學合共有34名跨境生乘搭校巴，分別經
福田及深圳灣口岸過關來港，但昨日關口附近

交通擠塞，加上有家長遲到，令兩架校巴延遲開
車。學校原預算校巴可於8時15分抵校，但福田的
一架約9時才到達，而深圳灣的一架更遲了約一小
時才出發，最終9時05分才到校。

沿途講故事 學童能適應
該校福田校巴的隨行保姆謝小姐表示，學童過
關情況大致暢順，但始終是開學首天，安排上要
再作協調，而大部分學童都能適應車程，「我們
沿途會跟小朋友講故事，玩IQ題，他們都很投
入。也會安排小朋友先在關口去洗手間，他們都
能適應。」
朱子穎則表示，明白因開學首天情況特殊，始終

難以全面預計家長及路面情況，但有信心一星期內
能改善遲到問題。
他提醒家長準時出門，與校巴公司互相配合，幫

助學童在預算時間內到校。他重申即使跨境校巴未
能準時，亦不會將學童列為遲到，學校也會安排早
會等作緩衝，減少對上課時間的影響。朱子穎又透
露，在暑假的小一適應日後，部分家長對子女長途
跋涉回校感擔心，正考慮在學校附近置業或租屋，
所以不是全部跨境生都會坐校巴。

北區減壓力 過關暢順
另一邊廂，在「跨境專網」下北區處理跨境生的

壓力得以紓緩，北區小學校長會主席、上水惠州公
立學校校長陳紹鴻表示，該校約有50名跨境小一
生，主要有4條至5條校巴線接送，包括羅湖、福田
口岸以及經文錦渡免落地過關的直通校巴，「我們
是8時05分上課，但頭班車於7時20分已到達。即
使有車遲到，都只是遲三至五分鐘，情況令人滿
意。」
他指今年因區內學校跨境新生比以前少，過關過
程更見快捷，整體情況較去年暢順。

學生憂「佔中」影響上學
香港文匯報訊（記者馮婷芝）部分反對派人士昨大搞
所謂「流動佔中」，但未有影響開學日中西區一帶交
通，不過，為避開繁忙時間延遲至9時半開課的直資名
校聖保羅男女中學，逾50名學生也因未掌握交通時間而
遲到。有學生直言擔心日後「佔中」影響上學，亦有人
認為近年香港社會兩極化，認為應以和平理性爭取普
選，表明不支持「佔中」。

指爭普選應和平理性
「佔中」不法行為被指會癱瘓中環，在附近上學的學

生深受影響。聖保羅男女中學陳同學指，近年社會出現
兩極化，變得較混亂，認為港人爭取普選應和平理性，
亦不應該與中央對抗，表明不支持「佔中」。就「佔
中」將阻塞交通，該校中五生鍾同學指，平日自己是乘
校巴由九龍上學，若受交通影響，可能會改乘港鐵，避
開受影響的道路，然後再走路到學校。而居於沙田的中
三生文同學平日經金鐘轉車，她指昨開學日候車時間已
較以往長擔心日後「佔中」影響上學。
同樣位於中西區的英皇書院昨日以正常時間開課，該

校歐陽同學表示，平日乘巴士上學，認為若「佔中」可
早點出門，不擔心會遲到。

梁紀昌：退休不捨是學生
香港文匯報訊（記者馮晉研）一提到學生，梁紀昌總是笑

逐顏開，他最開心是看到成績落後的學生一直改變，而退休
後最不捨的還是學生。他隨口都可以講出不同學生的成長故
事，舊生蘇珊珊早前獲資助12萬元獎學金赴美國中學交流一
年，梁笑言：「她起初好固執，好似全世界欠了她。」但在
交流結束之後，對方除了變得更「靚女」之外，內涵和氣質
也大有改變。

耐心感化反叛生
不時都有舊生回校探望梁紀昌，「牙擦仔」趙同學是其中

一人。他升中後，每年開學日和假期就回校。梁紀昌指，趙
同學在小一時已經很反叛，「叫他行，他就坐」，只能用耐
心去感化他。另一舊生陳裕寶起初成績一般，「(他)爸爸年紀
大，媽媽做酒店收拾房間。無人教他，要靠自己（讀
書）」，為了爭取學校獎勵，於是俾心機讀書，並成為習
慣，終成功入讀華仁書院。」裕寶一直十分感激梁校長，曾
送上朱古力表示謝意。

小一申請表格明起派發
香港文匯報訊（記者 高鈺）教育

局昨日宣布，家長如欲按「小一入學
統籌辦法」為子女申請明年9月入讀
官立或資助小學一年級，可由明天起
至本月26日期間索取申請表格。家長
可向子女就讀的幼稚園、各區民政事
務處（諮詢服務中心）等地方索取
「小一入學申請表」、「填表須知」
及「簡介小冊」。
教育局發言人指，家長如欲為子女
申請某一所官立或資助小學的自行分
配學位，可將填妥的申請表格連同證
明文件，在本月22日至26日的學校
辦公時間內直接交回該校。在「自行
分配學位」階段，家長可以不受學校

網限制，向一所官立或資助小學交
表。
若家長只準備為其子女申請統一派

位，可於本月22日至明年1月30日將
填妥的申請表及有關證明文件交回觀
塘偉業街223號宏利金融中心2樓2室
教育局學位分配組。

《小學概覽2014》明發布
另家庭與學校合作事宜委員會亦將

於明天在互聯網上發布《小學概覽
2014》，中文版的印刷本同時由全港
幼稚園派發給本學年就讀高班學生的
家長，《概覽》刊有學校詳情，資料
顯示今年4月的情況。

中大舉行本科入學禮

香港文匯報訊（記者李穎宜）教育局局長吳克儉
及副局長楊潤雄，於昨兵分兩路了解開學情況。對跨
境專網的安排，吳克儉認為措施已達致將學生分流的
作用，初步見成效，而就有參加專網的市區小學校巴
「遲大到」，他認為整體來說開學日過程順利，相信
遲到只是個別情況，稍後時間便能改善。
吳克儉昨到訪有招收跨境生的東華三院姚達之紀念
小學參加開學禮，他表示，局方已分派7隊人員到不
同關口了解跨境童情況，認為整體情況順利。就跨境
專網的新安排，他指網內小學都有提供學額作分流，
今年所見，以元朗區吸納跨境學童的數字比較高，而
北區、屯門區的學校都認同新措施能達到分流作用，

當局往後將繼續汲取經驗，並優化專網安排。
對於有部分跨境生家長在開學前仍到北區學校「叩

門」爭取入學，吳克儉稱明白學位緊張競爭大，未必
每位家長都如願讓子女入讀心儀小學，而叩門情況在
香港很多地方都會發生，當局會繼續了解和優化相關
措施。

校巴遲到 料需時適應
就位於市區、參加專網的天虹小學跨境校巴遲到情

況嚴重，吳克儉回應指，據其了解昨深圳境內有交通
燈出現問題，亦有交通擠塞，令個別學校跨境生遲
到，認為開學首天，無論是司機、家長、學生和學校

都需要時間適應，相信在稍後時間各方習慣後，問題
能獲解決。
至於楊潤雄，昨清早則前往深圳灣及羅湖管制站，

實地了解跨境學童上學及跨境校巴運作，及視察學童
使用「跨境學童e-道」的情況。

吳克儉吳克儉：「：「專網專網」」分流初見效分流初見效

■■吳克儉昨到訪東華三院姚吳克儉昨到訪東華三院姚
達之紀念小學參加開學禮達之紀念小學參加開學禮。。
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